

## Éditorial

**Prier au cœur de l'action** : c'est le thème proposé à notre méditation par le Groupe de travail de l'ACAT *Sensibiliser les Églises*, à l'occasion de la 18<sup>ème</sup> Nuit des veilleurs (<https://nuitdesveilleurs.fr/fr/>). Cet évènement se déroule autour du 26 juin, journée internationale des Nations Unies de soutien aux victimes de la torture.

La prière est partie intégrante de la démarche de l'ACAT. Elle est mentionnée dans nos statuts parmi les moyens auxquels l'ACAT a recours. En ce mois de juin 2023, nous nous réjouissons de ce que, dans le cadre de sa *prière du mois*, le pape François invite à prier (<https://www.vaticannews.va/fr/pape/news/2023-05/video-juin-pape-francois-torture.html>) pour que *la communauté internationale s'engage concrètement dans l'abolition de la torture et assure un soutien aux victimes ainsi qu'à leurs familles*.

Voici, pour nous aider à aborder ce thème de la prière au cœur de l'action, deux commentaires sur la prière, par deux des personnalités qui ont façonné l'ACAT : Guy Aurenche et Elisabeth Behr-Sigel.

« Le mot solidarité est souvent galvaudé. Et pourtant les opprimés du monde entier, tout spécialement les torturés, savent bien ce qu'il signifie : ne plus être seul, se trouver relié à d'autres. La prière peut nous aider à vivre en profondeur cette réelle fraternité que nous souhaitons, et que nous avons tant de mal à accepter vraiment. En effet, à travers la prière du Notre Père, voici que je puis ressentir profondément que le prisonnier lointain et ignoré est mon frère, l'enfant du même Père qui le protège amoureusement. Le dialogue de la prière n'est pas alors un alibi pour m'éviter de faire autre chose. Il est la poursuite, dans l'amour filial dont Dieu nous entoure tous, de mes démarches et de mes actions. Je puis citer ces noms dans la prière car je sais que Dieu appelle chaque homme par son nom et parce que je sais le poids de ces noms au cœur de Dieu. Là encore, la prière change tout et rien. » (Guy Aurenche, Avocat, Président de l'ACAT-France 1975-1983).

« Intercéder, n'est-ce pas laisser le Christ, par l'Esprit Saint, prier en nous ? Intercéder, c'est entrer dans le combat du Christ. C'est combattre à ses côtés contre les puissances des ténèbres — contre les forces de mort. C'est participer à l'agonie victorieuse de celui qui, comme le proclame l'hymne pascal, « par sa mort a vaincu la mort ». Intercéder, c'est veiller avec le Fils de Dieu jusqu'à ce que vienne le matin et que le dernier ennemi, la Mort — toutes les morts —, soit vaincu. Or, l'aube de ce matin s'est déjà levée. La lumière brille dans les ténèbres. Le Christ mort et ressuscité est l'étoile du matin. » (Elisabeth Behr-Sigel (1907-2005), théologienne orthodoxe, vice-Présidente de l'ACAT-France dans les années 70-80).

**Alain GLEIZES**

Coordonnateur Région Centre-Pyrénées

\*\*\*\*\*



## Du dimanche 25 au lundi 26 juin 2023

Rejoignez la 18<sup>ème</sup> édition de la [Nuit des Veilleurs](https://nuitdesveilleurs.fr/fr/) qui rassemble chrétiens du monde entier et sympathisants de toutes générations engagés dans la défense des droits humains. Ensemble, portons la flamme de l'espérance en soutenant les victimes de la torture !

### Dans notre région

#### ARIÈGE

- vendredi 23 juin dans l'après-midi (*l'horaire sera précisé par Alain Boulanger*) au MAS D'AZIL
- vendredi 23 juin de 17h00 à 18h00 à LAVELANET
- jeudi 29 juin à 20h30 (*horaire à confirmer*) à MIREPOIX
- fin juin à PAMIERS, la réunion hebdomadaire de prières sera consacrée aux cas proposés

#### HAUTE-GARONNE

- lundi 26 juin de 18h30 à 19h30 à l'église Saint Exupère de Toulouse (*au coin des allées Jules Guesde et de la rue Lamarck. Accès : métro ligne B arrêt Palais de Justice ou tram terminus Palais de Justice ou nombreux bus*).

#### GERS

- dimanche 25 juin à 20h30 dans la Chapelle Notre-Dame du Cédon, à Pavie

#### TARN-et-GARONNE

- lundi 26 juin à 18h 30 chez les sœurs de la Sainte Famille (*grande rue Sapiau*)

## GERS (32)

### → Lecture œcuménique de la Passion



Mercredi 5 avril a eu lieu la célébration à Ma Maison, chez les Petites Sœurs des Pauvres.

Elles étaient ravies de nous recevoir, d'autant plus qu'elles vont tourner une page cet été, puisqu'elles partiront de Ma Maison où une nouvelle direction gèrera l'Ehpad. Une messe d'Action de Grâce est prévue le 22 juillet.

En équipe, nous avons choisi les textes de Saint Luc.



Notre évêque, Mgr Bertrand Lacombe, le pasteur Guillaume Diez, de l'Eglise Evangélique Protestante, le père Christophe Adler, délégué diocésain à l'œcuménisme, Alain Labant de l'Eglise Protestante Unie et Alain Deyries de l'Eglise Adventiste représentaient les Eglises chrétiennes.

Les chants ont été animés par Patricia Brunet-Potenti, responsable pastorale, avec les jeunes étudiants de la MCA -Master's Commission Auch- qui ont aussi joué une scénette de la mort du Christ.

Grâce à la technique de Véronique et Denis Weber, toute la célébration a été filmée. Elle est visible sur Youtube (<https://www.youtube.com/watch?v=XOTT3TVPEYs>) et sur le site de notre diocèse.

Madeleine BOUTEILLER

## ARIÈGE (09)

### → Campagne Zhang Zhan

Hélène a contacté 59 députés au nom de l'ACAT Ariège pour demander leur intervention en faveur de cette journaliste détenue arbitrairement depuis plus de deux ans, pour le seul fait d'avoir exercé sa liberté d'expression en informant ses concitoyens de la réalité de la situation à Wuhan, lors du pic de la pandémie de Covid-19.

Seuls deux députés ont répondu :

Bastien LACHAUD (député de Seine-Saint-Denis (93)), accuse réception de la lettre

Nicolas FORISSIER (député de l'Indre (36)), a écrit à la ministre des Affaires étrangères Mme Catherine COLONNA pour lui demander « *la libération immédiate et inconditionnelle de Mme Zhang Zhan* ». Il rappelle dans sa réponse que « *la France a le devoir de faire appliquer autant qu'elle le peut, par la voie diplomatique et au-delà des frontières de l'Europe, le respect des libertés fondamentales telles que définies dans la Convention Européenne des Droits de l'Homme, et notamment le droit à la liberté d'expression.* »

Un membre de l'ACAT a sollicité la mairie de Lavelanet pour que Zhang Zhan soit nommée « citoyenne d'honneur » de la ville. Cette action est conjointe avec Amnesty.

Le cas de Zhang Zhan a même été évoqué sur Radio Présence par un acatien.

→ **Cercles de silence** organisés le 1er samedi et le 3<sup>ème</sup> samedi du mois à Foix et à Lavelanet où nous sommes installés près du principal rond-point de la ville, lieu de grand passage de piétons et de voitures. Nous distribuons un tract pour interpeller et sensibiliser les passants sur l'application de la peine de mort dans le monde. En 2022, le Kazakhstan, la Papouasie-Nouvelle Guinée, la République Centrafricaine, la Guinée équatoriale et la Zambie ont aboli la peine de mort. D'autres pays (Iran, Bélarus, Ouganda, Arabie Saoudite...) continuent, quant à eux, de l'appliquer.

Hélène PROUCHET

## HAUTE-GARONNE (31)

### → Rassemblement Régional 2023 : une date à retenir

Le Rassemblement Régional 2023 des adhérents de notre région se tiendra le samedi 7 octobre 2023 à Pamiers. Outre les opérations statutaires (rapports, élections, intervention du délégué du Secrétariat national), il est prévu une table ronde/débat sur les conditions de détention dans les couloirs de la mort dans le monde et la correspondance avec des condamnés à mort, à partir de la projection du documentaire *Lettres du couloir de la mort*, de Léo BREZIN.

Intervenants prévus : Brigitte VILANOVA, vice-présidente orthodoxe, et Nordine DRICI, ancien responsable du pôle Actions de l'ACAT, Président de Planète Réfugiés-Droits de l'Homme.

### → Festival Cinéma et Droits de l'Homme

La mouture 2024 est en cours d'élaboration. Deux films soutenus par l'ACAT (« *En toute liberté* » et « *Sept hivers à Téhéran* ») font partie de la sélection.

### → Vendredi Saint à la cathédrale de Toulouse :

Chaque année, à l'occasion du Vendredi-saint, le Comité toulousain interconfessionnel organise une lecture œcuménique de la Passion dans l'Evangile de Jean. Cette cérémonie se déroule vers midi, à la cathédrale St Étienne de Toulouse, en présence de l'archevêque,

Mgr de Kérimel, de ministres du culte de différentes confessions chrétiennes et de représentants d'associations œcuméniques. Cette année l'animation en était confiée à l'ACAT : la lecture de la Passion fut associée à la description de trois situations pour lesquelles l'ACAT a lancé des appels urgents, illustrant les situations suivantes : arrestation arbitraire, aveux extorqués sous la torture, situation des condamnés à mort.

La quête fut faite au profit de l'association *Goma Espérance*, repérée lors des projections-débats de *L'empire du silence* dans le cadre du festival *Cinéma et Droits de l'Homme* (cf. *Quoi de neuf* n°42). Une somme de 400 euros a pu être remise au président de cette association qui gère une école à Goma, zone de conflit quasi permanent en République Démocratique du Congo, (RDC) où sont accueillis et formés environ un millier d'enfants de 6 à 16 ans.

Alain GLEIZES

## TARN-et-GARONNE (82)

Pour le groupe du Tarn et Garonne, l'activité réduite de l'équipe se borne à des participations individuelles ou en collectif d'associations comme :

- le **cercle du silence** avec Réseau Éducation Sans Frontière (RESF)

- la **prière de la pentecôte à Saint-Pierre d'Ax près de Moissac**. Ce lieu donne



église de Saint-Pierre-d'Ax (c) GP

l'occasion aux divers groupes œcuméniques de Tarn-et-Garonne de se retrouver le vendredi avant la Pentecôte pour partager la bonne nouvelle du Saint esprit parmi nous. Un olivier a été planté il y a cinq ans et prospère près de la petite église romane qui n'ouvre que pour ce groupe, au milieu de nulle part, sur un coteau abrité.

- Nous avons témoigné de l'action de l'ACAT dans le journal protestant du « Bon Messager ».

La lecture des étapes de la Passion (dans *Jean 18*, v 1-5 ; 12-14, 19-23, 33-38, puis *Jean 19*, v5-11, 14-16, 25-30) nous a permis, par ce découpage, prévu par Isabelle BOUCHE, (*pasteure et coordonnatrice de la région 13*) et Sandrine, de faire des pauses, marquées par des silences ou une phrase musicale préparée par Sylvie, dans le récit pathétique de la condamnation de Jésus ; ce parcours ménageait des espaces où sont venues s'insérer d'autres figures souffrantes présentées par l'ACAT.

A l'instar du Christ accusé de constituer un trouble à l'ordre public, nous évoquons des personnes incriminées pour leur parole juste et courageuse : Zhang Zhan (Chine), Mwamisiyo Ndungo King (RDC), Jean Bigirimana (Burundi) Israa al-Ghomgham et Moussa Al-Hisham (Arabie Saoudite) et Simón Pedro Pérez López (Mexique).

La prière d'intercession qui a clos ce parcours, due au pasteur Michel Freychet, nous a ensuite servi d'appel à un ralliement aux forces vives de l'engagement chrétien ou laïque.

Une prière du même type animée par l'ACAT a eu lieu en d'autres endroits (Cahors, temple d'Albi).

Gisèle PRIGNITZ

## Sachez que grâce à vous...

au VIETNAM

Nguy Thi Khanh, figure de la lutte contre le changement climatique, avait été arrêté au Vietnam en février 2022 puis condamnée à deux ans d'emprisonnement. Elle a finalement été libérée plus tôt que prévu, le 12 mai 2023.

en GUINÉE-CONAKRY

Oumar Sylla, Ibrahima Diallo et Mamadou Billo Bah, trois leaders du Front national de défense de la Constitution (FNDC) et de Tournons La Page (TLP-Guinée) ont été libérés. Les trois militants avaient été arrêtés suite à leurs activités pro-démocratie.

en ARGENTINE

En décembre 2022, Mario Sandoval, membre de la police fédérale argentine a été reconnu coupable de privation illégitime de liberté et de torture par un tribunal de Buenos-Aires.

au MAROC

L'ACAT-France dénonce régulièrement les arrestations et détentions arbitraires de défenseurs, journalistes et autres militants pacifiques.